

## Paul Oudart nous a quittés

En mémoire du professeur Paul Oudart, ancien responsable du SGEN.



Paul Oudart

Paul Oudart

Nous avons appris mardi matin le décès du professeur Paul Oudart, ancien responsable du SGEN.

Né le 2 janvier 1938 à Lille, Paul Oudart était devenu picard d'adoption et résidait dans le Quartier Nord d'Amiens depuis de nombreuses années. Elève du collège moderne Franklin à Lille, il réussit avec succès le concours d'entrée à l'école normale d'instituteurs de Douai où il est élève maître entre 1953 et 1955. Il entretient d'ailleurs, jusqu'à une date récente, des relations régulières avec les anciens de la promotion. Titulaire du baccalauréat de philosophie, il entre cette même année au centre de formation des professeurs de cours complémentaires. Il commence des études d'histoire et de géographie à la faculté des lettres de Lille et obtient sa licence de géographie en 1959. Nommé professeur de collège, il enseigne d'abord à Anniche, puis à Lomme de 1959 à 1962. Titulaire d'un diplôme d'études supérieures en géographie régionale en 1961, il est admis au Capes, puis à l'agrégation de géographie en 1963. Après son service militaire, il est nommé au lycée Faidherbe de Lille, puis assistant-agrégé de géographie du professeur Moreau au Collège littéraire d'Amiens dès sa création en octobre 1965. Il dépose alors un sujet de thèse d'État « Les grandes villes de la couronne urbaine de Paris, de la Picardie à la Champagne » sous la direction de Philippe Pinchemel, picard de souche. Paul

Oudart soutiendra sa thèse en janvier 1983. Maître assistant en 1969, maître de conférences en 1985, il est nommé professeur des universités en 1989 de seconde classe, puis en 1992 de première classe jusqu'à sa retraite<sup>1</sup>. Outre sa thèse, il publia un certain nombre d'articles sur la géographie urbaine, l'aménagement du territoire.

Il a créé les premiers travaux pratiques et a lancé les sorties sur le terrain avec les étudiants. Il s'est intéressé aux questions d'environnement en créant en 1993 un master professionnel « Aménagement, environnement, développement agricole et agro-alimentaire » que Jean-Marc Hoeblich dirigera ensuite. Entre 1990 et 1999, il est directeur du Centre d'études de géographie créé en 1980 par Raymond Regrain, (EA en 1998), il fonde avec d'autres, notamment avec la cartographe Joëlle Désiré-Marchand, l'association d'études et de cartographie régionale qui publie l'Atlas de Picardie.

Intéressé très tôt par la formation des enseignants, il crée, en 1984, le module optionnel enseignement (MOE). De 1987 à 1999, aidé par Nadine Candillon qui assure le secrétariat, il est responsable du Centre universitaire de formation des personnels du secteur éducatif (CUFOPSE). Il sera également membre du CIES (formation des moniteurs d'enseignement supérieur). Il sera co-directeur du CPR de 1983 à 1991 et participera à l'équipe de pilotage de création de l'IUFM. Il sera membre de son conseil d'administration, directeur d'études de 1993 à 1997. Il présidera à ce titre en 1992, le premier concours de recrutement des professeurs des écoles en 1992. Ultérieurement, il présidera le conseil d'école de l'IUFM de 2008 à 2013.

Paul Oudart a exercé également des fonctions électives à l'université de Picardie dès 1970 (conseil de l'université, puis conseil scientifique). Candidat à la présidence de l'université, en 1983, ce sera Francis Perdu qui sera élu. En revanche, il sera élu premier président du Conseil des études et de la vie universitaire (CEVU) de 1989 à 1991, puis ultérieurement personnalité extérieure du CEVU de 2005 à 2015.

Paul Oudart a exercé une activité militante importante au SGEN-CFDT : il fut secrétaire académique de 1970 à

1978, membre du bureau de l'Union régionale interprofessionnelle (1978 à 1988) et à ce titre membre du Conseil économique régional (CESER) de 1973 à 1995 dont il fut vice-président et rapporteur de plusieurs saisines. Membre associé après la fin de son mandat, il fut président de l'association des anciens membres du CESER à partir de 2010. Il fut responsable de la section SGEN de l'Université jusqu'à son départ avant d'être remplacé par Philippe Gabriel, puis Bruno Poucet.

Membre de la commission d'attribution des aides de l'ADEME (1998 à 2009), membre du conseil d'orientation de l'Anvar, il fut également administrateur de l'Opac. De 1992 à 2007, il présida l'OCEF de Picardie (Observation, communication sur l'emploi et la formation) jusqu'à son intégration dans le Conseil régional de Picardie. Engagé politiquement dans la société (il était membre du parti socialiste), il a publié récemment deux ouvrages Une République digne (Harmattan, 2016 ) et Une République indignée (L'Harmattan, 2019).

Avec son épouse Jacqueline dont il a eu trois enfants, Paul Oudart a été longtemps membre des équipes enseignantes et de l'ACO. Il était un fidèle de la paroisse catholique des Saints apôtres notamment de Saint-Pierre, Sainte-Thérèse où la célébration des obsèques aura lieu (en formation restreinte, compte tenu des circonstances) le vendredi 27 mars à 10h30. Il a participé activement au comité de rédaction, jusqu'à sa suppression en décembre 2019, du journal Vivre Ensemble, journal catholique d'Amiens métropole où il écrivait régulièrement des articles.

Paul Oudart avait été lauréat de la bourse Zelligja en 1955, il était officier dans l'ordre des palmes académiques, chevalier du mérite agricole et avait reçu en 2010 la médaille d'honneur de l'université de Picardie (2010).

Bruno Poucet – 25 mars 2020

---

1 - Olivier Lazzarotti, « Géographie d'une géographie, Amiens et son école au cours des deux dernières décennies du XXe siècle », Bruno Poucet (dir.), Histoire de l'enseignement supérieur en Picardie, Amiens, Encrage, 2015, p. 321-327.

## À LIRE AUSSI

[Michèle BOITEL-CONTI nommée Référente Intégrité Scientifique \(RIS\) de l'UPJV](#)

[Logement de fonction par nécessité absolue de service](#)

[Nouvelle Présidente de l'ARIC](#)

---